
 

 
 
 

1 

 
S 
 
  

Église Réformée d'Auteuil : 53 rue Erlanger 75016 PARIS - secretariat@erf-auteuil.org 

ht
tp

s:
//

au
te

ui
l.

ep
ud

f.
or

g  
 

Éditorial, Isabelle Béchon 
Retour sur les assemblées générales de mars 2023 

Les concerts et les conférences 

 

Journal de l 'Église Réformée d'Auteuil – n°296 Mai-juin 2023  
 



 

 
 
 

2 

Activités et responsables 

PASTEUR : Jean-Christophe ROBERT, 06 66 57 72 91 - courriel : pasteurjcrobert@gmail.com 

CULTE : à 10h30 au temple, et à écouter sur https://soundcloud.com/erf-auteuil 
SECRÉTARIAT : pas de permanence assurée pour le moment - secretariat@erf-auteuil.org 

SITE : https://auteuil.epudf.org 

FACEBOOK : paroisse protestante Auteuil 
 

 
CATÉCHÈSE  
 

ÉVEIL BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) - Olivier GOUT 

ÉCOLE BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) - Florence LEUGER et Rachel BARNIER 

PRÉ-CATÉCHISME  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) - Laurence VEILLET et Catherine VEILLET- 
CATÉCHISME MICHELET 

CATÉCHISME 31 Tous les vendredis de 18h30 à 19h15 - pasteur Jean-Christophe ROBERT 
 

ÉTUDE BIBLIQUE 
Le mardi, à 10h30 (hors vacances scolaires), avec Philippe OSKANIAN et Jeanne CHAILLET 

 
CATÉCHISME POUR ADULTES 
Le mardi, à 18h avec Philippe OSKANIAN 

 
REPAS SOLA SCRIPTURA  
Tous les 3e dimanches du mois – responsable Philippe VOGT 

 
POT DE CONVIVIALITÉ  
Tous les dimanches à la sortie du culte – responsable Philippe VOGT 

 

JOURNAL PAROISSIAL Les Nouvelles d'Auteuil 
Dès parution, des versions papier des Nouvelles d’Auteuil sont disponibles dans le hall du temple. 
 
 

 
 
Prochaine sortie : prévue en juillet 

Merci de votre participation à leur mise sous pli, si vous disposez d’une ou deux heures (vous pouvez laisser vos 
coordonnées auprès d’un conseiller de service lors du culte ou envoyer un courriel au secrétariat). 

=> Les articles doivent nous parvenir le plus tôt possible pour nous donner le temps de faire une mise en page 
agréable. Les textes remis trop tardivement seront publiés ultérieurement. 

Le Comité de rédaction 

Directeur de publication : Isabelle BÉCHON 
Comité éditorial : Ève BENOIST, Catherine CLÉMENT-GRANDCOURT, Marianne COLSON, Françoise LAFONT,  

pasteur Jean-Christophe ROBERT, Catherine VEILLET-MICHELET  

Vous recevez la version papier des Nouvelles d’Auteuil mais si vous avez une adresse électronique, pourriez-
vous l’indiquer au secrétariat secretariat@erf-auteuil.org 
Cela permettrait de mettre à jour le fichier mais aussi d’envoyer le journal paroissial par mail à un plus grand 
nombre, ce qui génèrerait de belles économies à nos finances toujours fragiles. Merci ! 
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Éditorial 
 

Le mot de la présidente  

Le printemps est là, les jours rallongent et les activités continuent. 

Comme vous le savez, Jean-Christophe bénéficie d’un congé sabbatique, possibilité mise en place par l’Église 
Protestante Unie. Il vous a expliqué comment il compte le vivre et il est donc « en retrait » de toutes les activités de la 
paroisse depuis le 1er avril et jusqu’à fin août (le congé sera suivi de ses vacances).  

Heureusement les cultes sont assurés. Merci à Jean-Christophe d’avoir contacté pasteurs et prédicateurs laïcs, ce qui 
vous permet, comme pendant une vacance pastorale, de découvrir des prédicateurs différents (certains que vous 
connaissez déjà) dimanche après dimanche, et d’échanger avec eux lors des pots conviviaux (merci à Philippe V.). Les 
études bibliques sont aussi assurées (merci à Jeanne et Philippe O.), ainsi que l’école biblique et le catéchisme (merci 
à Olivier, Florence, Rachel, Laurence et Catherine qui continuent à les assurer « au quotidien ») ou la préparation des 
Nouvelles d’Auteuil (merci à Françoise pour la coordination) et la Commission Communication. Merci à tous ceux qui 
s’engagent semaine après semaine. Et l’Entraide et Études & Recherche vivent leur vie avec leurs bénévoles engagés, 
toutes leurs activités sont normalement assurées. 

Et le Conseil presbytéral sans Jean-Christophe va bien sûr continuer à travailler, mois après mois, avec, en plus des 
sujets récurrents (activités quotidiennes, préparation des synodes, travaux, points financiers), une réflexion importante 
sur le renouvellement du Conseil presbytéral l’année prochaine à l’occasion de l’Assemblée générale 2024. Comme j’ai 
déjà eu l’occasion de vous le dire, la plus grande partie du Conseil sera non renouvelable suite aux Statuts de l’EPUdF 
qui permettent, à l’issue d’un premier mandat de 4 ans, 2 renouvellements et donc un maximum de 12 ans au Conseil. 
Et nous atteignons en 2024, année de renouvellement quadriennal, cette limite de 12 ans pour tous les conseillers élus 
en 2012, quand l’EPUdF a été créée, ou avant. Cela concerne tout le Bureau (présidente, vice-présidente, trésorier et 
trésorier-adjoint) et plusieurs autres conseillers. La transition sera fondamentale pour l’avenir de notre paroisse. Nous 
avons donc un enjeu très important qui est de bâtir une nouvelle équipe, autour des conseillers sortants renouvelables 
qui souhaiteront se représenter. Un Conseil presbytéral est un ministère collégial qui se construit à partir d’un 
discernement, exercé par le Conseil sortant, de paroissiens qui seraient à même de contribuer à mettre en œuvre notre 
projet d’Église pour les 4 ans à venir. Il n’y a pas d’appel à candidature pour devenir conseiller presbytéral, il s’agit 
vraiment d’un appel venant du Conseil. C’est [un processus de discernement qui amène à choisir des personnes en 
fonction de leurs compétences, de leur charisme, de leur consécration à l’Évangile et au service de l’Église. La 
communauté les appelle parce qu’elle les croit capables d’assumer le ministère de conseiller presbytéral de manière 
collégiale.]* Il y a quatre caractéristiques indispensables pour ce ministère collégial : la confiance (de la communauté 
envers ses conseillers et des conseillers entre eux), le discernement (des conseillers, qui auront pour objectifs la fidélité 
à l’Évangile et la recherche du bien commun), la collégialité (chacun doit trouver sa place et pouvoir s’exprimer quels 
que soient les différences et les différends) et la solidarité (toute décision prise en Conseil s’impose à tous, quelles que 
soient les positions prises en réunion, ainsi que les décisions prises en synode, et les conseillers veillent aussi à la 
solidarité avec la communauté).  

Votre Conseil a déjà commencé sa réflexion pour identifier parmi les paroissiens ceux qu’il pourrait discerner pour le 
Conseil en 2024, ceux qu’il verrait bien prendre en charge des activités de notre paroisse, ainsi que ceux qui pourraient 
rejoindre le Conseil plus tard. Tout en tenant compte des contraintes de notre constitution qui ne permettent par exemple 
pas d’avoir au sein du Conseil des frère et sœur, mari et femme, ou parent et enfant… Nous souhaitons nous y prendre 
assez tôt pour nous donner le temps de discerner le mieux possible, de bâtir un Conseil équilibré et préparer la transition 
sans attendre mars prochain. Nous avons l’intention donc de contacter certains d’entre vous à partir de maintenant et 
dans les mois qui viennent pour échanger sur ce que vous attendez de cette paroisse, ce que vous souhaiteriez y 
trouver, les activités que vous pourriez assurer, et pour certains si vous accepteriez de rejoindre le Conseil presbytéral. 
Ceux-ci seront invités à une réunion du Conseil pour qu’ils puissent mieux se rendre compte de ce que nous y faisons 
et les aider, nous l’espérons, à répondre à notre appel. 

Et si vous avez des activités à proposer, ou des activités existantes dans lesquelles vous souhaiteriez vous investir, 
n’hésitez pas à nous contacter ! Nous comptons sur vous tous. 

Isabelle Béchon  
 
*document « Le conseil presbytéral » de l’EPUdF  
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Activités paroissiales 
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* * * 
 
 
 

Com-Com 
Le nouveau site web est en cours de mise à jour.  
Ève Benoist y travaille.  

Visitez le site https://auteuil.epudf.org  
Cliquez sur les différents liens… 

 

Voici le haut de la page d’accueil à 

 
  

Si vous avez eu une naissance, un baptême, un mariage ou un décès dans votre famille, vous pouvez, si vous le souhaitez, 
le signaler à un conseiller presbytéral ou par courriel au secrétariat afin de faire paraître une annonce dans ce journal 
paroissial à l’attention de notre communauté. 

Décès : Julien RAMANISARIVO, frère de Nanie Ravaloson nous a quittés le16 février 2023, à l’âge de 69 ans. 
Nous avons appris le décès de Bernard Tabary, frère de Georges Tabary survenu subitement le 26 mars 2023 à 
l’âge de 62 ans. 

Éveil biblique, école biblique, pré-catéchisme et catéchisme 
Le dimanche pendant le culte dominical,  
de 10 h 30 à 12 h (hors vacances scolaires) 

• Séances les : 14 mai, 4 juin 

• Participation des enfants au culte du dimanche 18 juin 

Congé sabbatique du pasteur Jean-Christophe Robert 

Comme cela a été annoncé dans le numéro précédent des Nouvelles d’Auteuil (voir éditorial page 3 et mot de 
notre présidente page 17 du n°295), notre pasteur Jean-Christophe Robert est en congé depuis le 1er avril.  

Tout est organisé pour que les activités d’église continuent sans interruption : les cultes seront assurés tous les 
dimanches par des pasteurs remplaçants ou des prédicateurs laïcs, l’étude biblique sera assurée par Jeanne 
Chaillet et Philippe Oskanian et le catéchisme pour adultes par Philippe Oskanian.  

En cas d'urgence, et seulement en cas d'urgence, veuillez contacter le pasteur Lendo Makunga, président du 
Consistoire, au 06 52 32 93 62, ou par mail: lendo.makunga@gmail.com 

Nous retrouverons notre pasteur début septembre. 
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Activités paroissiales 

Cinq Pains, deux poissons… et tellement plus !  

 

C’est parti ! Les invitations sont en cours… 
 

 

 

* * * 
 

 Hiver Solidaire : un hiver de fraternité et de partages  

Après un peu plus de 10 semaines d’activités intenses, l’initiative « Hiver solidaire » 
a fermé ses portes le 15 mars dernier à Saint François de Molitor. 10 semaines 
pendant lesquelles près de 120 bénévoles, catholiques et protestants, se sont 
relayés pour offrir à Sarah, Corinne, Catherine, Geneviève et Madeleine, un toit, un 
diner, un petit-déjeuner et beaucoup de chaleur humaine.  

10 semaines pendant lesquelles elles ont été « mises au chaud » grâce à 
l’organisation impeccable de nos frères et sœurs de la paroisse de Saint François 
de Molitor, à leurs locaux aménagés à cet effet, et au suivi attentif des services 
sociaux et des associations catholiques parisiennes.  

Grâce également à la mobilisation de notre paroisse, et des quelques 12 bénévoles qui sont venus apporter leur 
concours, une, deux ou trois fois ou plus dans l’hiver… je me souviens encore des débuts, où nos voisins catholiques 
sont venus nous solliciter car ils n’avaient pas le nombre minimum de bénévoles pour lancer l’initiative. Notre paroisse 
a répondu présente, dès la première annonce, et durant toute l’initiative, jamais un jour du calendrier des vacations n’a 
été vide, même en pleines vacances scolaires, les inscriptions n'ont jamais manqué…  

Aujourd’hui, nous sommes heureux de penser que pour trois de nos hôtes, des solutions d’hébergement pérennes ont 
été trouvées et que les autres vont pouvoir reprendre leur vie, avec, espérons-le, plus de force et une meilleure santé.  

Finalement, chacun a tiré des enseignements différents de cette expérience. Pour moi ce fut surtout une occasion 
unique de rencontrer mon « Autre » qu’il soit bénéficiaire ou bénévole, frère ou sœur en Christ, volubile ou mutique, 
blessé ou guérisseur… retrouver la communauté de cœur qui nous porte, au-delà des différences, pour venir en aide à 
ceux que la vie abîme, et aussi le soulagement de pouvoir, un tout petit peu, partager les bien infinis qui nous sont 
accordés sans forcément s’en estimer digne. Je garderai longtemps les anecdotes et les visages de cette première 
expérience.  

Je suis profondément reconnaissante à ceux qui nous ont invités à nous joindre à cette initiative, et à tous les bénévoles 
qui se sont mobilisés : Claire, Corinne, Marcia, Emmanuelle, Hélène, Hervé, Françoise, John, Irène, Yolaine, 
Stéphane… À tous ceux-là et à tous ceux qui n’ont pas pu se joindre, je donne rendez-vous l’année prochaine, 
sûrement, pour une nouvelle édition d’Hiver solidaire. 

Alice Boullanger,  
coordinatrice paroisse protestante d’Auteuil.  

* * * 
« Comme beaucoup de personnes, chaque année je donne à des œuvres qui aident les personnes en difficultés. Et 
comme pour beaucoup de personnes, ce geste m'apaise, me donne l'impression de « faire » quelque chose d'utile, je 
suis rassurée sur les compétences et le savoir-faire de ceux qui gèrent ces dons. C'est sûrement très utile et il faut sans 
aucun doute continuer de le faire. Mais chaque fois que l'on croise une personne dans la rue qui s'attend à un regard, 
une attention et un geste généreux, le risque est grand de détourner pudiquement le regard, de ne pas prendre le temps 
d'un « bonjour » et de renforcer la petite carapace d'indifférence qui permet de se préserver. 

Cette année, l'occasion de participer aux actions d'Hiver Solidaire, m'a permis de prendre le temps de rencontrer les 
quatre femmes accueillies dans les locaux de nos frères catholiques, de personnaliser mon geste, et de mesurer le lien 
de sororité qui m'unit à elles, malgré nos histoires si différentes. Et donc, de poser le regard sur des personnes, en 
évitant le risque de l'indifférence.  
  

Faites des photos  

de vos repas ! 
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Le cadre d'Hiver Solidaire était la garantie que l'aide globale (suivi social et médical) serait assurée en arrière-plan par 
des personnes compétentes, que le travail d'équipe allègerait la charge mentale, et que le cadre des repas offrirait 
l'occasion d'échanges chaleureux et naturels.  

Je ne peux qu'encourager ceux qui hésitent encore à participer à ce genre d'action de le faire, il n'y a que du bonheur 
à recevoir ! 

Actes 20 : 35  
« Je vous ai montré de toutes manières que c'est en travaillant ainsi qu'il faut soutenir les faibles, et se rappeler les 
paroles du Seigneur, qui a dit lui-même : il y a plus de bonheur à donner qu'à recevoir. » 

Hélène Robert  

* * * 
Servir est à la fois un devoir d’humanité et une leçon d’humilité. C’est le plus grand des privilèges. Car quoi de plus 
important et de plus beau que de servir son prochain ? 

Hiver solidaire est une action importante car les petits ruisseaux font les grandes rivières ! Merci à tous pour ces 
moments de partage. 

Galates 5 :13  
« Frères et sœurs, c’est à la liberté que vous avez été appelés.   
Seulement, ne faites pas de cette liberté un prétexte pour suivre les désirs de votre nature propre. Au contraire, soyez 
par amour serviteurs les uns des autres ». 

Emmanuelle Duquin.  

* * * 
J’ai participé à 3 dîners « hiver solidaire », en apportant soit le plat principal, soit l’entrée et le dessert. J’ai apprécié la 
parfaite organisation de l’opération. Le travail en binôme pour le dîner permet aux novices de ne pas être perdues. Ces 
dîners offrent une plage de temps suffisante pour discuter avec les quatre personnes accueillies, qui étaient plutôt 
cultivées. S’il y a eu parfois des tensions, la présence de quatre encadrants (les personnes chargées du dîner et celles 
qui viennent pour la nuit) facilite la gestion des conflits. Ce fut aussi l’occasion d’une découverte mutuelle de nos 
paroisses. On m’a régulièrement demandé à quelle messe j’assistais ! Certains accueillants catholiques suivent nos 
conférences et les apprécient. D’autres ont pu découvrir nos activités. Ma plus grande satisfaction : deux des accueillies, 
Corine et Catherine, sont venues à des concerts d’Études et Recherche, le concert d’orgue de Pierre Farago et le 
concert de piano de Raphaël Rochet, qui pourtant avait lieu après la fin de l’opération « hiver solidaire ».  Les SDF ont 
droit à la culture et à la beauté ! 

Cette expérience me conforte dans l’opinion qu’en période de déclin démographique, c’est par la collaboration entre 
églises (autres paroisses protestantes et paroisses catholiques voisines) qu’une action d’entraide efficace sera possible. 

Claire Evesque  

* * * 
J’ai été parmi les premières à m’inscrire, poussée par l’envie de partager un peu de ce que j’ai reçu, la tristesse que la 
vie soit si inégalitaire, et profondément consciente de mon impuissance à y changer véritablement quelque chose. 
J’avais choisi le petit déjeuner car j’appréhendais terriblement de me retrouver face à des femmes souffrant de tant de 
maux. 

Je ne savais pas trop comment engager des conversations et j’ai été véritablement soulagée par la présence d’une 
autre personne volontaire, plus aguerrie à l’exercice que moi. Au fil du temps, j’ai pris mes marques et j’ai été heureuse 
de cette opportunité de me rendre utile. Je suis bien sûr d’ores et déjà d’accord pour recommencer l’hiver prochain. 
Peut- être me lancerais-je dans un diner… qui sait ?  

Marcia de Labbey  

* * * 
Je me suis inscrite pour les petits-déjeuners. Deux choses m’ont particulièrement frappée : la première c’est le 
remarquable dévouement des organisateurs et la qualité de l’initiative : tout est superbement encadré, défini, géré... 
c’est impressionnant. Les nouveaux bénévoles sont accompagnés par des anciens, les responsables sont identifiés et 
joignables, les services sociaux cherchent des solutions pérennes pour les accueillies… on n’est jamais seuls, c’est 
très rassurant. La seconde, qui m’a surprise, est le bon niveau socio-culturel des dames hébergées... loin de ce que 
j’imaginais : toutes s’attachaient à être soignées, discrètes et dignes. Nous avons eu des discussions variées et 
intéressantes. Deux d’entre elles sont même venues assister à un concert à la paroisse. C’est une formidable initiative : 
j’y participerai certainement l’année prochaine.  

Françoise Caillods  
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             Activités culturelles 

       Retour sur les concerts 

Samedi 4 février 2023 : spectacle « 1768 - RÉSISTER » sous Louis XV à la Tour de 
Constance  
Drame en quatre actes, écrit par Jean-Jacques Néré, mis en scène et interprété par la Troupe des deux vallées. 

En 1767, Le Prince de Beauvau, nouveau gouverneur du 
Languedoc, visite la prison de la Tour de Constance à Aygues-
Mortes et découvre 14 femmes détenues depuis plus de 30 
ans, pour cause de religion. En effet, tout exercice de la religion 
protestante est interdit depuis la révocaton de l’Édit de Nantes. 
Parmi les prisonnières, il y a Marie Durand, sœur du pasteur 
Pierre Durand, pendu en 1732.  

Scandalisé par les conditions abominables de leur détention, 
Beauvau souhaite les faire libérer mais le comte de Saint 
Florentin, Secrétaire d’État à la Religion Prétendue Réformée, 

chargé de faire appliquer les ordonnances royales, s’y oppose. Beauvau va mettre sa démission dans la balance, 
s’opposer violemment à Saint Florentin, faire libérer les prisonnières de sa propre iinitiative et fermer la prison en 1768. 

 

Dimanche 12 février 2023 : concert d’orgue 
Le 12 février Pierre FARAGO nous a offert un 
concert d’exception. Le programme mûrement 
pensé proposait une architecture symétrique. 

 Deux morceaux brillants, les concertos de 
VIVALDI transposés pour orgue par J.S. BACH, 
où résonnaient magnifiquement tous les jeux de 
l’instrument,  encadraient l’ensemble.  

Puis le prélude et la fugue BWV 552 servaient 
d’écrin au cœur du concert : trois chorals intimes 
et recueillis, aux modulations savantes.  

Merci Pierre pour ce moment de pur bonheur musical et spirituel.  
 

Dimanche 12 mars 2023 : concert spirituel pour temps de Carême 
Raphaël TAMBYEFF à l’orgue et Philippe BARRET, baryton, 
ont accompagné le culte du 12 mars, et nous ont offert 
d’intenses moments de recueillement, en particulier lorsque 
l’air « Bist-du bei mir » s’est élevé.   

Après le culte, ils nous ont proposé un beau concert de 
musique spirituelle, réunissant des airs de Bach, Mendelssohn, 
Brahms, Malotte et Stradella. Les pages d’orgue seul 
alternaient avec les morceaux de chant accompagné par 
l’orgue, faisant résonner des appels au pardon de Dieu et des 
chants de confiance et d’amour.  
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Dimanche 19 mars 2023 : « Le Clavier bien Tempéré » : tout un symbole ! 
Raphaël Rochet nous a offert, sur notre piano 
récemment rénové, un concert magnifique. 
L'instrument offre désormais une sonorité 
transfigurée, et la douceur de mécanisme attendue 
par les artistes qui redécouvrent l'instrument 
ressuscité avec reconnaissance. Merci à Études et 
Recherche d'Auteuil, mais aussi à l'Association 
Cultuelle de l'Église Réformée d'Auteuil, qui ont bien 
compris la vision de ce projet, par leurs engagements 
financiers respectifs. Comme un cadeau pour les 
générations qui suivent, avec ce désir de préparer 
déjà une Église pour demain. 
 

Mais il faisait froid, et ce fut un vrai défi pour l'artiste de nous offrir son interprétation d'une 
belle qualité technique, malgré l'atmosphère glaciale qu'il sut réchauffer par son art.  

Études et Recherche d'Auteuil nous a une nouvelle fois offert un moment d'authentique 
ferveur musicale, dans notre Église d'Auteuil à l'acoustique exceptionnelle. Raphaël Rochet 
s'est aussi exprimé au micro pour nous faire entrer dans le mystère-Bach, en complément 
de son art au clavier. 

Raphaël Rochet nous propose avec audace l'intégrale des deux livres du Clavier bien 
Tempéré de JS Bach, en 4 récitals. C'était donc le premier d'une série à venir, dans une 
interprétation intéressante par ses nuances, sa compréhension magistrale de l'œuvre, et 
surtout ses ornementations discrètes, mais inédites et très personnelles, que j'ai 
particulièrement appréciées. 

C'est la succession des tonalités, avec le temps nécessaire pour les entendre, qui fut pour moi l'expérience la plus 
marquante. Car l'on entend trop souvent ces œuvres séparément, « à la sauvette », sur Spotify par exemple, ou bien 
entre deux occupations. Ce concert nous a offert au contraire l'indispensable calme, avec le temps rendu à sa dimension 
d'éternité, pour nous faire entrer dans l'esprit de ces pièces, avec leur succession de tonalités. 

Le tempérament égal auquel est accordé notre piano n'était pas encore généralisé du temps de Bach, mais le titre de 
l'œuvre suggère qu'il a utilisé lui-même un tempérament qui sonnait bien dans tous les tons.	 

Jean-Sébastien Bach nous offre un chef-d'œuvre d'écriture qui exige une écoute attentive : la succession des tonalités 
devient en elle-même un message musical, mais aussi didactique à part entière. 

Chacun des deux livres propose un prélude et une fugue dans chacun des 12 demi-tons de la gamme chromatique ; 
soit 24 préludes et 24 fugues pour chacun des deux livres. 

Bach a dédicacé le premier livre en ces termes: « Pour la pratique et le profit des jeunes musiciens désireux de 
s'instruire, et pour la jouissance de ceux qui sont déjà rompus à cet art ». 

Ce bonheur de les entendre n'est pas fini, puisque d'autres concerts vers l'intégrale suivront, nous offrant le privilège 
d'en écouter la totalité en plénitude. Je souhaite à chacun d'y venir dans la sérénité que procure cette musique unique 
par son inspiration, son intelligence, et sa saisissante spiritualité.  

Jean-Christophe Robert 

 

 

 

 

 

 
  

Prochains concerts 

Dimanche 14 mai 2023 à 17 h : Ensemble QUENTIN LE JEUNE 
Programme en préparation 

 

Dimanche 18 juin 2023 à 17 h : Priscille LACHAT-SARRETE (violon)   
et Anna GUYÉNOT (piano) 
Œuvres de Gabriel Fauré, Francis Poulenc, Louise Farrenc 

Entrée libre – Libre participation 
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         Activités culturelles 
        Retour sur les conférences 

Simone WEIL 
Conférence de Robert CHENAVIER – 14 janvier 2023 

Agrégé de philosophie, président de l’« Association pour l’étude de la pensée de Simone Weil » 
 

• Note établie à partir de la conférence de Robert CHENAVIER et du livre de Jean Marc GHITTI, 
Passage et présence de Simone Weil, État des lieux, Kime, 2021. 

Pour le commun des mortels, Simone Weil apparait comme une philosophe d’une très grande 
profondeur, « un peu mystique », engagée dans le syndicalisme révolutionnaire, juive convertie1 
au catholicisme et morte tragiquement à 34 ans2 : elle apparait confusément comme un 
personnage hors normes. 

On pense aussi à son engagement dans le Front Populaire, avec les Républicains en Espagne et 
à son anticolonialisme mais dans ces trois engagements, elle se distingue totalement du 
communisme. 

Apparaissent donc à l’évidence sa spiritualité et son engagement, ce qui tombe bien puisque le 
titre de notre cycle est justement « Spiritualité et engagement en France au XXe siècle ». 

Engagement 
On peut affirmer que l’engagement de SW n’est pas le fruit d’une « décision indépendante de sa pensée » qu’elle aurait 
pu éviter ou supprimer. Son engagement est beaucoup plus profond qu’un engagement militant. L’engagement fait 
partie de sa spiritualité et si SW a surtout écrit sur sa spiritualité à la fin de sa vie, il est difficile de penser qu’elle n’était 
pas déjà présente dans sa pensée auparavant.  

En tant que philosophe humaniste, spécialisée à cette époque dans l’étude des effets du travail sur l’homme, SW ne 
peut concevoir de ne pas se confronter physiquement et moralement aux conditions du travail moderne même si elle 
est consciente qu’elle sera plus abimée qu’une autre personne du fait d’une condition physique fragile.  

C’est ainsi que SW s’engage comme ouvrière agricole puis comme ouvrière dans l’industrie. Pour SW le travail n’est 
pas en lui-même dégradant (elle se détache totalement de la pensée antique et de l’aristocratie française assimilant le 
travail à un esclavage qui empêcherait la pensée). Il peut permettre à l’homme de s’épanouir, de se réaliser. On a 
pu parler d’un mysticisme du travail « l’homme se fait matière comme le Christ par l’Eucharistie. Le travail est comme 
une mort » . 

C’est le travail à la chaine qui est dégradant et SW regrette le temps où l’ouvrier (proche 
de l’artisan) faisait directement son produit alors que dans les années trente il n’est que 
derrière sa machine (c’est le règne de la machine et du rendement qui déshumanise 
l’homme) . 

SW a le même regret pour l’agriculture avec la production de masse, la monoculture, 
alors qu’auparavant les exploitations assuraient leur propre subsistance3. Le paysan 
se trouve comme l’ouvrier déraciné et pour SW l’enracinement de l’homme est 
essentiel à son humanité.  
Dans la cohérence de sa philosophie humaniste, SW est profondément pacifiste : il n’y 
a pas de guerre juste et les vainqueurs sont aussi dégradés que les vaincus (SW dans 
son engagement anti-fasciste s’était engagée pendant la guerre d’Espagne aux côtés 
d’une brigade anarchiste mais avait été choquée lorsque ses camarades de lutte 
partaient tuer les civils du « mauvais camp »). 
  

 
1 En fait, elle ne s’est jamais convertie. 
2 Morte de maladie en 1943 en Angleterre (ayant rejoint la France Libre), et non victime de la Shoah. 
3 Elle se trompe, la spécialisation dans l’agriculture existait depuis l’antiquité (lorsque les voies de communication maritimes et 
fluviales le permettaient). 

https://commons.wikimedia.org/wiki/
File:Simone_Weil_04_(cropped).png 
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Son pacifisme absolu lui a été reproché quand avant-guerre elle avait estimé en 1938 qu’il fallait accepter les 
« désagréments » pesant sur les juifs et les Tchèques pour préserver la paix : position qu’elle regrettera profondément, 
une fois en Angleterre où elle estime qu’il faut dans certains cas prendre parti (en l’occurrence pour les Alliés contre 
l’Axe). 

Son pacifisme absolu l’incite à condamner le nationalisme : toutefois SW, dans L’Enracinement, admet le nationalisme 
de compassion pour une petite nation4 .  

Son humanisme compassionnel et son engagement total la poussent à demander de faire partie d’un corps 
d’infirmières volontaires, qui opérerait entre les lignes de front : on retrouve encore cette volonté d’engagement total 
(proche du sacrifice) quand elle demande à Robert Schumann d’être parachutée en France... 

Elle considère que pour justifier un combat l’homme doit risquer sa vie. 

Spiritualité 
Sa pensée est totalement originale et il n’est pas possible de la classer et de la 
rattacher à tel ou tel grand penseur ou tel courant, même si on rappelle qu’elle a suivi 
les cours d’Alain pendant trois ans d’où une influence certaine et qu’elle a beaucoup 
lu Durkheim en terminale (or, le grand sociologue a donné une grande importance 
aux questions d’organisation sociale) mais en revanche le rattachement à Platon (et 
Pythagore) est évident et d’ailleurs assumé. 

Si sa pensée est totalement originale, sa spiritualité, qui fait partie de sa philosophie, 
de sa pensée, est encore plus inclassable. 

Née en 1909, elle a été élevée à Paris dans une famille de la bourgeoisie juive aisée 
et cultivée mais totalement agnostique (seule sa grand-mère était pratiquante mais 
la famille ironisait sur ses pratiques et la religion juive lui a paru dès sa prime enfance 
comme non crédible)5. 

Globalement, elle rejette le Judaïsme et l’Ancien Testament (à l’exception du livre de 
Job, ce qui est logique). C’est dans ses cahiers rédigés en 1942 avant son arrivée à 
Londres que l’on peut reconstituer le trésor de sa pensée la plus spirituelle. Cette 
pensée est aussi originale que profonde. 

On peut en citer deux aspects : 
- la postulation d’un monde surnaturel qu’on ne peut approcher que par un sens aiguisé du mystère « la notion de 

mystère est légitime, écrit-elle, quand l’usage, le plus rigoureux de l’intelligence mène à une impasse » .  
On a pu parler du mysticisme de SW mais elle n’est pas une mystique de base comme on les imagine : elle n’est ni 
hors sol, ni « illuminée »… La mythologie, la poésie, les paraboles, les métaphores pour elle s’inscrivent dans une 
mystique originelle.  

- la « nécessité du renoncement ».   
« Tout être pensant, écrit SW, est digne d’amour seulement pour autant qu’il a reçu l’existence de l’acte créateur de 
Dieu et possède la capacité de renoncer à cette existence ».  
« Ce qui est en l’homme est l’image même de Dieu, c’est la faculté de renoncement à la personne » .  

La spiritualité est une dépersonnalisation de la vie. « Notre grand crime envers Dieu, c’est notre existence ». 

Pour Jean Marc Ghitti, il y a une profonde cohérence entre sa sotériologie, son ontologie, sa théologie et bien sûr la 
morale qui en découle.  

L’un des maitres mots de cette morale, c’est l’humilité. 
Le lecteur des Nouvelles d’Auteuil verra immédiatement une proximité très forte avec Corinthiens 1, 26-30.  

Pour Jacqueline Assael (dans le tout récent Réforme du 26 janvier 2023), Paul y évoque la sagesse divine éprouvée 
en Jésus. Pour la connaître, il faut donc renoncer à son identité pour rejoindre une autre personne, celle du Christ et se 
confier à elle. Autrement dit, il s’agit d’abolir sa personnalité, et d’une certaine manière de s’anéantir. L’humilité que vise 
Paul est donc radicale, elle ne concerne pas prioritairement les rapports humains, ni les degrés d’une échelle sociale : 

 
4 Cf. le récent ouvrage de Michel De Jaeghere, La Mélancolie d’Athéna L’Invention du patriotisme, Les Belles lettres, 2022, page 
563. 
5 On lui prête d’avoir dit à un rabbin, à 8 ans, qu’elle ne croyait pas au judaïsme, et le rabbin lui aurait répondu « Mais qui te demande 
de croire ? » Cette anecdote montre déjà une très forte personnalité et une intelligence hors du commun, intelligence exceptionnelle 
qu’elle partageait avec son frère qui était un mathématicien de génie et qu’elle admirait profondément et se jugeait totalement 
inférieure.   
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elle mesure le décalage infini qui existe entre l’être de Dieu et chaque individu. L’appel à l’humilité est bien de nature 
théologique et spirituelle. 

La spiritualité extrême de SW ne conduit pas à un renoncement au monde ; elle ne pouvait pas comprendre la recherche 
de Dieu en dehors du monde ; il lui fallait contempler la nature, s’intéresser à l’actualité, rencontrer les hommes, 
s’imprégner de l’essence des lieux, etc… 

La recherche de Dieu dans les monastères cloitrés (comme chez les Chartreux ou au Carmel) devait lui sembler 
inconcevable. 

Dans toutes les villes où séjourne SW, apparaît dans ses écrits la notion d’enracinement. 
L’enracinement des êtres est « essentiel » pour SW : elle n’est pas un être purement spirituel, « hors sol » et cette 
notion d’enracinement explique sa répugnance au travail mécanisé et son aversion au colonialisme. 

A noter que pour SW, le colonialisme ne concerne pas seulement l’Occident colonialiste qui domine des pays non 
occidentaux : il concerne tout pays qui détruit l’enracinement du pays qu’il domine ; ainsi elle condamne l’Empire 
Romain mais aussi en France le pouvoir central royal qui en s’agrandissant s’est comporté comme un colonisateur en 
détruisant de facto l’enracinement.  

SW est ainsi profondément choquée par la conquête de l’Occitanie au XIIIe siècle par le pouvoir central qui aurait tué 
sa civilisation (d’où son attachement extrême à l’art roman et son aversion tout aussi extrême du gothique) .  

Conclusion 
80 ans après sa mort SW reste une immense « référence » morale, intellectuelle et spirituelle ; on peut même parler 
d'une résurgence de sa pensée qui est de plus en plus souvent évoquée.  

Dans le prolongement de la conférence je me plais à imaginer  comment SW se serait située dans le monde intellectuel 
d'après-guerre (si elle avait pu vivre 40 ans de plus). Nous avons écrit qu'elle était inclassable mais je ne doute pas 
qu'elle aurait été "aux cotés" de A. Camus, de R. Aron, de C. Levi Strauss et H. Arendt et opposée par nature à JP 
Sartre, Bourdieu, Derrida, Deleuze etc. 

Rédigé par Bertrand Gallay  

Lien vers la vidéo de la conférence : https://youtu.be/zXCfa0Xv4WY 

* * * 

• Les archives des conférences précédentes (textes, résumés et lien vers les vidéos) sont sur le site de la 
paroisse : https://auteuil.epudf.org 

• Les vidéos sont sur la chaîne YouTube Études et Recherche d’Auteuil  
https://www.youtube.com/@etudesetrechercheauteuil/videos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

Fréquence Protestante propose des émissions tout public, dans la fidélité aux 
principes du christianisme, plus particulièrement issu de la Réforme : liberté de 
conscience et d’opinion, écoute, respect des personnes, diversité. 
Radio généraliste, Fréquence Protestante diffuse des émissions valorisant le débat 
d’idées, autour de trois termes : actualités, culture et théologie. 
 
Contact : radio@frequenceprotestante.com - Rens. : www.frequenceprotestante.com 
1 rue Denis Poisson 75017 Paris - 01 45 72 60 00 - CCP : 2364 077E Paris 

Paroles protestantes – Paris est le journal des réformés et luthériens en 
Région parisienne. Il apporte tous les mois à ses lecteurs informations et 
réflexions. Un dossier, préparé avec la presse régionale protestante, 
aborde chaque mois un thème de société. 

    Renseignements et abonnement :  La Voix protestante 14 rue de Trévise 75009 Paris 
01 47 70 73 67 - abonnement@lavoixprotestante.org 
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Antoinette BUTTE 
Conférence de Christophe HOUPERT – 28 janvier 2023 

Pasteur de l’Église protestante unie de France 

Le conférencier débute par une citation d’Antoinette Butte : « Quelqu’un parle dans l’intimité du 
silence et l’être humain entre dans le tourment car c’est un grand tourment de savoir où et 
comment engager sa vie ». Puis il pose la question : « Qu’est-ce qui nous met en mouvement ? 
Qu’est-ce qui conduit à engager sa vie au risque de la perdre » ? Nos racines (catholiques, 
protestantes), nos convictions, notre éducation sont un terreau que vont enrichir nos rencontres, 
nos expériences personnelles et nos lectures. Mais il semble que pour A.B. ce fut 
essentiellement une expérience mystique qui fut déterminante, après une période quasi 
agnostique, une rencontre avec Dieu, en 1918.  

Elle va traduire cette rencontre en engagement après une période transitoire de 7 à 8 ans. Cette 
période est riche d’expériences concrètes avec les animatrices et fondatrices des mouvements unionistes, et riche 
d’actions de terrain à la Maison Verte et à l’Armée du salut, mais pour A.B. l’écoute de l’Esprit saint est fondamentale. 
Pour elle l’engagement pris en conscience, n’est pas le même que l’engagement à l’écoute du Christ. Par une 
réhabilitation de la dimension mystique de l’Église, elle souhaite souligner l’importance de la Sainte Cène, de la prière, 
de la liturgie comme prière collective. 

Biographie  
« L’Évangile est-il vivable aujourd’hui ? Il faut le vivre pour le savoir », nous dit A.B. 

Antoinette Butte naît en 1898 à Lunéville. Son père est catholique, originaire de Lorraine, lieutenant dans le 9e régiment 
de dragons, et sa mère luthérienne, originaire de Wissembourg en Alsace. C’est une jeune fille d’un milieu bourgeois, 
avec un parcours en partie parisien. Elle reçoit une éducation protestante de tendance libérale. À partir de 1913 elle est 
pensionnaire rue de Lisbonne à Paris. Son père est tué en 1914 au début de la guerre. 

 De 1910 à 1914 elle découvre le scoutisme avec ses sœurs, puis de 1915 à 1922 elle fréquente le Foyer de la rue de 
Naples, où une première troupe d’éclaireuses est crée par Élisabeth Fuchs. En 1916 elle crée une troupe à la Maison 
Verte. Elle adapte le Système des patrouilles de Roland Philipps et participe à la rédaction d’un premier Manuel des 
Éclaireuses, (institution de l’uniforme avec la cape, les insignes, le foulard, etc…). En 1918 elle est évacuée avec des 
enfants sur Nemours. En 1919 elle crée une section de formation de cheftaines au Lycée Victor Duruy, pour mener des 
actions dans les quartiers populaires. En 1920 elle retourne avec sa famille à Lunéville, d’où elle crée des troupes 
d’éclaireuses dans l’Est de la France. Après avoir participé comme commissaire nationale 
adjointe au premier congrès national des éclaireuses unionistes à Lyon, elle quitte le niveau 
national pour devenir commissaire régionale pour l’Est de la France. En 1921 elle participe 
à Épinal au congrès fondateur de la Fédération Française des Éclaireuses, groupement 
fédératif, interconvictionnel, avant que les différentes églises ne créent leurs propres 
mouvements. Elle est à cette époque avocate stagiaire au barreau de Nancy, ce qui est 
original pour une femme à cette époque, les premières avocates ayant pris la robe en 1900.  

Pendant deux ans (1922-1924), suite à une grande fatigue, elle est malade. Dans un repos 
complet elle prend le temps de beaucoup réfléchir, de faire un approfondissement qui est à 
la fois déconstruction et reconstruction. Elle a vécu une expérience mystique en 1918, mais 
qui n’est pas une recherche de mysticisme. De retour à Paris en 1924 elle reprend son 
activité avec les Éclaireuses, mais en s’accordant trois jours de retraite spirituelle par mois. 
Elle décline un engagement à l’Armée du Salut. Elle s’inspire de l’expérience des Veilleurs 
créés en 1923 par Théodore et Wilfred Monod, elle rencontrera personnellement ce dernier 
en 1927. Il la met en contact avec Diane de Watteville qui veut créer un lieu de retraite. 
Le 3 octobre 1929 A.B. commence seule et sans aucun moyen financier, l’accueil dans un 
lieu de retraite spirituelle à Saint-Germain-en-Laye. Elle sera rejointe par trois anciennes 
éclaireuses. Elle écrit L’Incarnation. La Sainte Cène. l’Église. En 1937 un nouveau lieu est fondé dans le domaine de 
Pomeyrol.   

https://commons.wikimedia.or
g/wiki/File:Antoinette_Butte_j
eune.jpg 
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Pendant la guerre la maison de Saint-Germain est réquisitionnée, les anciennes 
éclaireuses, compagnes d’A.B., sont mobilisées pour s’occuper des réfugiés. 
Certaines la rejoindront à Pomeyrol, lieu d’accueil pour les rencontres religieuses 
mais aussi pour les réfugiés ou les fugitifs. Quand le château de Pomeyrol est à 
son tour réquisitionné, les occupantes se réfugient dans un centre d’accueil de la 
CIMADE, «  le Mas du Diable ». En 1941 les « thèses de Pomeyrol » ont été 
rédigées à Pomeyrol par des pasteurs et responsables de mouvements 
protestants, mais Antoinette ne les a pas signées.  

Le lieu de retraite devient en 1951 une communauté, reconnue par l’Église 
Réformée de France en 1953. Des liens étroits sont pris avec la communauté de 
Taizé dès 1953. Pendant la guerre d’Algérie deux sœurs sont envoyées en Algérie 
pour vivre la vie des familles algériennes et partager leurs souffrances. A.B. écrit des ouvrages spirituels. En 1950 elle 
écrit une traduction française du Cantique des cantiques, en 1963 elle rédige L’Offrande, office sacerdotal de l’Église, 
qui sera publié en 1965. 

En 1975 A.B. renonce à la direction de la Communauté, et fait une relecture de sa vie. Elle décède en 1986 à l’âge de 
88 ans. Les sœurs publieront un recueil posthume des lettres échangées avec de nombreux correspondants, sous le 
titre de Semences. 

Un engagement social ? 
L’engagement des éclaireuses a-t-il contribué à l’émancipation de la femme en général et particulièrement des femmes 
des classes défavorisées ? La question est discutée. Ce qui est acquis, c’est que plusieurs des femmes passées par 
les éclaireuses ont été actives dans les mouvements féminins et même féministes. On a vu dans ces œuvres une 
filiation avec le christianisme social mais pour A.B. la dimension sociale n’est pas essentielle.  

De même on peut s’interroger sur la signification de la position d’A.B. au sujet des « Thèses de Pomeyrol ». Une 
quinzaine de pasteurs et quelques laïcs furent accueillis à Pomeyrol (dont Madeleine Barot, le pasteur Visser’t Hooft, 
et plusieurs figures du protestantisme) les 16 et 17 septembre 1941 où ils rédigèrent les « Thèses de Pomeyrol ». Le 
thème était de porter une parole confessante, indépendante et théologique, face à l’État, à sa politique antisémite, aux 
internements dans les camps, mesures manifestement contraires à l’éthique chrétienne. Ces thèses s’inspirent des 
écrits de Karl Barth. A.B. ne les a pas signées, en se référant au chapitre 13 de l’épitre aux Romains, qui recommande 
la soumission aux autorités et une neutralité face à la politique. Son engagement est l’accueil intégral de tous, quelles 
que soient leurs tendances.  

Comment Antoinette Butte articule foi et engagement, son approche de la présence au Monde du 
chrétien et de l’Église 
« Ce qui caractérise le chrétien ce ne sont pas ses activités, mais la foi et la prière. » Antoinette Butte est très sévère 
pour les œuvres et les engagements trop humains. Le bien est un fruit qui naît de la dimension spirituelle. Il faut écouter 
ce que Dieu attend de moi. Pour le savoir, il faut baigner dans la prière. Tout est  incarnation de Dieu, dans la nature et 
dans l’homme. L’Église institution va se transformer en une Église incarnation, qui se présentera sous forme de petites 
communautés de base, variées, œcuméniques. Ces communautés vont ensemencer le Monde. L’Église du XXe siècle 
doit basculer dans un nouveau modèle, comme  l’Église du IVe siècle. Elle insiste sur la nécessité de réhabiliter la 
dimension mystique de l’Église, sur l’importance de la Sainte Cène, de la liturgie, de la prière communautaire. Nécessité 
d’être à l’écoute du Saint Esprit pour pouvoir se confronter à la réalité du Monde. Chaque vocation est individuelle, on 
doit suivre les « signes de piste grâce à la prière ». 

Tout revient à vivre en Christ et par la foi. Pour A.B. il faut éviter la présence à « bas-prix ».  

Rédigé par Éric Chapal et Claire Evesque 
Lien vers la vidéo de la conférence : https://youtu.be/TUDtPZfFrW0 
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Maison familiale et protestantisme 

Une maison protestante… et surtout un pasteur  

C’était une maison perdue dans la montagne ; il fallait marcher quelque peu en descendant du train. Je n’ai jamais su 
le nom de ses propriétaires ni rien de leur vie sinon qu’ils prêtaient volontiers aux membres de leur paroisse et 
systématiquement aux jeunes, leur superbe et majestueux chalet.   
Nous, les 14-17ans, nous y allions régulièrement pendant les vacances de Noël et de Pâques. 

Le lendemain de notre arrivée, notre pasteur arrivait dans sa 2CV avec les provisions pour une semaine que nous lui 
avions confiées, son sac à dos et une paire de skis.   
Nous l’adorions ; il nous avait minutieusement préparés à la Confirmation, ensemble et individuellement, il animait nos 
réunions de « fédé » et allait secrètement voir nos parents (plutôt très sévères à l’époque), pour plaider notre cause. 

Quand nous pique-niquions sur les pistes (sans remonte-pente en ce temps-là), il avait un rituel qu’il appelait « la 
multiplication des pains et des poissons ». Tandis que nous lui offrions des sandwiches qu’il croquait à belles dents, il 
passait parmi nous avec une boîte de sardines et nous devions en prendre une chacun. Il avait, entre autres 
particularités, celle de traverser les petits torrents de montagne sur des pierres glissantes sans déchausser ses skis et 
nous le regardions faire avec une admiration mêlée d’inquiétude.  
Le soir au coin du feu, pas d’étude biblique ; il nous racontait des histoires drôles dans lesquelles la Bible et l’Église 
tenaient une grande place, et écoutait les nôtres, qui étaient moins subtiles, en riant beaucoup. Il fredonnait avec nous 
les chansons de Georges Brassens dont l’esprit frondeur bon-enfant, souvent anticlérical, l’amusait beaucoup, il 
participait joyeusement à nos jeux…   
Et si je m’adonnais ici à celui des devinettes, sauriez-vous me dire qui se cachait derrière ces espiègleries pastorales ?  

Nous-mêmes, tout à l’insouciance de notre jeunesse, nous ne savions pas que Monsieur Dumas, André de son prénom, 
était un grand esprit qui allait marquer le Protestantisme français du vingtième siècle.  

Il a quitté sa paroisse de Pau en même temps que ma famille et je l’ai perdu de vue. Ce n’est 
qu’une quinzaine d’années plus tard, alors qu’il régnait à la Faculté de Théologie de Paris 
tandis que j’étais sous l’égide de notre brillant pasteur Fath, qu’un beau matin, j’ai téléphoné à 
Monsieur Dumas ; je ne l’avais fréquenté que pendant deux ans et il y avait si longtemps, que 
j’ai décliné mon identité en commençant à lui donner quelques repères. Il m’a très vite 
interrompue en me disant : « Mais je sais très bien qui tu es ! ». Et lorsque je lui ai demandé si 
je pourrais le revoir, malgré mon infidélité et son agenda évidemment très chargé, il m’a 
répondu : « Tu veux cet après- midi ? »… belle illustration du verset de l’apôtre Paul : l’amour 
comprend tout, l’amour pardonne tout, l’amour ne meurt jamais. 

Ce jour-là, il m’a accueillie chez lui en me serrant chaleureusement dans ses bras et nous 
avons parlé pendant deux heures au bout desquelles il m’a dit avec son grand sourire « tu as bien grandi ! ». Nous ne 
nous sommes plus quittés, mais malgré sa proposition, je n’ai jamais pu l’appeler par son prénom ; j’avais un peu grandi, 
mais pas assez. 

Jeanne Chaillet 

* * * 
 
  

Vous aimez écrire, raconter des histoires, parler de vos souvenirs ? Vous avez sûrement de bons souvenirs de 
séjours passés, enfant, dans une maison, un chalet, une caravane, un bateau… 

Vous avez envie de les partager ? Alors lancez-vous et envoyez vos articles au secrétariat afin qu’ils soient publiés 
dans les prochains n° des Nouvelles d’Auteuil.  

Merci d’y joindre 1 ou 2 photos si possible (vous n’avez qu’une version papier, apportez-la(les) au secrétariat pour 
qu’on puisse la(les) scanner).  

Quelques informations techniques :   
- L’article peut faire une à deux pages.  
- Pour l’animer n’hésitez pas à mettre : un titre, 2 ou 3 lignes d’introduction, un ou deux sous-titres.  
Et n’oubliez pas de le signer ! 

APPEL 
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Activités paroissiales – Échos de l’Assemblée générale 
 

Statistiques d’activités 

1. ACTES PASTORAUX 2021 2022 
Baptêmes et présentations 3 2 
Admissions à la Sainte Cène 0 2 
Mariages 1 à l'extérieur 1 à l’extérieur 
Ensevelissements 5 sur place 2 sur place 

2. EFFECTIFS DE LA PAROISSE 
2.1 Inscrits au 31.12 377 (222 foyers) 375 (210 foyers) 

Nouveaux inscrits 3 3 
Décès ou départs 5 décès, 4 départs 4 décès, 2 départs 

2.2 Nombre de cotisants dans l'année 106 97 
2.3 Électeurs (liste au 31.12) 195 194 
2.4 Destinataires du bulletin 456 (dont 265 par mail) 420 (dont 232 par mail) 

3. CATÉCHÈSE (effectifs moyens selon présence) 

ÉVEIL BIBLIQUE Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Olivier GOUT  6 enfants 

ÉCOLE BIBLIQUE Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Florence LEUGER / Rachel BARNIER 8 enfants 

PRÉ-CATÉCHISME Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Laurence VEILLET - 

CATÉCHISME 
1ère, 2e année 

Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Catherine VEILLET-MICHELET / Laurence VEILLET 3/5 jeunes 

CATÉCHISME 
3e année Pasteur Jean-Christophe ROBERT - 

4. AUTRES 
ASSISTANTS AUX ÉTUDES BIBLIQUES   12 
CATÉCHISME POUR ADULTES :  2 

* * * 
Rapport moral de l’Église 2022

Chers amis 

Voici notre Assemblée Générale annuelle, l’occasion de faire 
ensemble un bilan de l’année écoulée et préparer l’année qui 
vient. 

Depuis notre dernière assemblée, quelques paroissiens, 
proches ou plus lointains, nous ont quittés. Heureusement peu 
nombreux cette année. Souvenons-nous d’eux et entourons 
leurs familles.  
Depuis le 9 avril 2022, il s’agit de : 

- Véronique Montagut 
- Lucienne Reitz 
- Philippe Dervieux, qui a été président du Conseil presbytéral 
- Julien Ramanisarivo 

Fin 2022, compte tenu des décès constatés cette même 
année, des départs et de nouvelles inscriptions, notre église 
locale compte 375 membres (dans 210 foyers), 194 électeurs 
et 97 donateurs nominatifs (correspondant normalement au 

nombre de foyers cotisants puisqu’il peut y avoir plusieurs 
électeurs par foyer, soit 46% de foyers cotisants – il y en avait 
106 en 2021). Au cours de l’année dernière, et malgré les 
contraintes liées à la fin de la Covid, nous avons eu la joie de 
célébrer 2 baptêmes et 2 admissions à la Sainte-Cène. 

Vous avez entre les mains les autres chiffres concernant notre 
église locale. La revue de ces statistiques et des activités 
montre une baisse du nombre des foyers cotisants qui est 
passé de 157 en 2014 à 121 en 2017 et 2018, 114 en 2019, 
107 en 2020, 106 en 2021 et maintenant 97 en 2022. C’est 
problématique même si nous ne sommes pas la seule paroisse 
dans ce cas. Et nous avons fini l’année avec un budget en 
déficit de près de 4400 euros (plus une reprise sur 
amortissement de 4600 euros). 

Les deux derniers rapports d’orientation étaient articulés 
autour de quatre grandes priorités : une Église fraternelle, une 
Église qui prend soin, une Église de la parole et une Église de 
témoins. Ce sont des priorités que l’on peut considérer comme  
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« permanentes » pour notre paroisse et qui recouvrent toutes 
nos activités. 

La vie sociale a repris presque comme avant, il faut encore 
faire attention, maintenir certains gestes barrière, mais il n’y a 
plus vraiment de contraintes. 

Priorité A : Une Église fraternelle 
Les occasions de convivialité ont pu en grande partie 
reprendre, avec les pots de fin de culte (le plus souvent 
possible) et un diner de paroisse après la vente qui, même 
sous un format un peu réduit, a pu réunir tous ceux qui le 
souhaitaient. 

Les cultes ont été assurés tous les dimanches (sauf une ou 
deux fois cet été), avec régulièrement des pasteurs ou 
prédicateurs invités, et quelques cultes avec musiciens invités, 
en complément de l’orgue. Un mini-concert au profit de 
l’Ukraine a été très apprécié. 

Tous les cultes assurés par Jean-Christophe Robert sont 
diffusés en direct sur Facebook, pour permettre à toujours plus 
de pouvoir le suivre, même quand ils sont au loin, qu’ils n’ont 
pas de paroisse proche de chez eux ou ne peuvent pas se 
déplacer. 

Faute d’avoir trouvé son « public » et malgré notre souhait de 
le poursuivre, le culte mensuel du vendredi soir a été suspendu 
en cours d’année ainsi que le groupe de prière. 

La page Facebook de la paroisse est régulièrement alimentée 
par le pasteur, avec des prières, des lectures, des 
informations, permettant toujours une nouvelle forme de 
présence d’Église, avec nos paroissiens proches ou lointains, 
nos amis mais aussi un public en recherche spirituelle. 

Je dois vous signaler que le Conseil presbytéral, suite à des 
informations concernant des problèmes internes à l’Eglise 
évangélique du Cameroun – section France, a décidé de 
dénoncer la convention qui nous liait à eux et leur permettait 
d’assurer leur culte dans notre temple. 

Priorité B : Une Église qui prend soin 
Les visites, en présentiel ou par téléphone, l’accompagnement 
des malades, et en particulier de ceux qui se trouvent en soins 
palliatifs, l’entretien des relations de « bon voisinage », ont été 
poursuivis ou ont repris de manière plus « normale ». 

Pour ce qui concerne les repas partagés, chez l’un ou chez 
l’autre, comme le reste, cela a dû attendre et nous n’avons pas 
encore pu les relancer en 2022 faute de temps pour l’organiser, 
mais cela va se faire. 

Nous avons pu accueillir régulièrement des personnes 
nouvelles au culte, certaines ne sont venues qu’une seule fois, 
pas hasard ou pour accompagner un proche, certaines 
reviennent de temps en temps au gré des envies ou d’un peu 
de temps libre, et nous accueillons toujours avec un grand 
plaisir tout le monde, y compris les paroissiens qui sont là 
dimanche après dimanche et avec même je l’espère un plaisir 
mutuel de nous retrouver. Et vous avez pu constater que nous 
avons laissé en place au fond du temple une « aire de jeu » 
pour les enfants depuis la vente, manière de signifier aux 
personnes accompagnées de jeunes enfants qu’elles sont les 
bienvenues. 

Priorité C : Une Église de la Parole 
La formation, avec le culte, sont toujours au cœur de la 
transmission de la Parole. Nos moniteur et monitrices (Olivier, 
Rachel, Florence, Laurence, Catherine) sont toujours présents 
pour accompagner les enfants et les jeunes avec éveil et école 
biblique, pré-catéchisme et catéchismes 1 & 2, le catéchisme 
3 étant assuré par le pasteur. Cet enseignement est 
fondamental pour ces jeunes, même s’ils n’en sont pas 
toujours conscients, et nous espérons qu’avec cette 
familiarisation avec la Bible acquise au fil des années, la 
découverte du protestantisme, la mise en application dans leur 
vie quotidienne de tout ce qu’ils auront appris et ressenti, ils 
auront au terme de ces années le souhait de confirmer les 
vœux de leur baptême, ou de se faire baptiser s’ils ne l’étaient 
pas encore. L’effet de groupe est toujours difficile à maintenir 
et rares sont ceux qui assistent à toutes les séances. Ce n’est 
pas un nouveau problème et nous devons composer avec 
cette nouvelle réalité. 

Les séances de catéchèse d’adultes ont démarré au temple 
tous les mardis soir. Cela répond à un besoin que plusieurs ont 
exprimé. 

Et les séances d’étude / partage bibliques ont eu lieu 
pratiquement tous les mardis matin (sauf vacances scolaires). 
Merci à Jean-Christophe et à Jeanne Chaillet. 

Priorité D : Une Église de témoins 
Pour continuer à porter témoignage autour de nous au près et 
au loin, tous les moyens qui ont été mis en place au fil des 
années ont été poursuivis, que ce soit l’affichage sur les vitres 
du temple des cultes spéciaux, concerts et conférences, le 
groupe Facebook, les messages WhatsApp du pasteur ou les 
informations mensuelles dans Paroles Protestantes. 

Les Nouvelles d’Auteuil sont le lien entre nous et vous, et entre 
vous, aussi avec ceux qui sont en communion avec nous au 
loin et souhaitent continuer à savoir ce qui se passe chez nous. 
L’équipe de rédaction sous la coordination de Françoise Lafont 
fait un superbe travail et essaye toujours de trouver le bon 
équilibre entre nouvelles de la paroisse, compte-rendus de nos 
activités, nouvelles de l’EPUdF et aussi de donner la parole à 
chacun, en communauté J’espère que vous trouvez toujours 
plaisir à les lire. 

Nous avons créé une Commission Communication avec de 
nouvelles bonnes volontés qui nous ont rejoints pour réfléchir 
à comment mieux utiliser les outils d’aujourd’hui pour informer 
et porter témoignage. 

Lors de la Semaine de prière pour l’unité des chrétiens, comme 
l’année précédente, nous avons préparé avec nos amis 
catholiques de St François Molitor une soirée de vêpres. La 
séance de cantiques de Noël pendant la vente a permis à tous 
de chanter ensemble. Et la fin de l’année a permis de mettre 
en place la contribution de notre paroisse à l’initiative « Hiver 
solidaire » à la demande de la paroisse St François Molitor. 

Vous en êtes les témoins, notre paroisse est vivante, vous êtes 
restés fidèles en cette sortie de Covid, qui a été spécialement 
douloureuse pour plusieurs d’entre nous. Nous avons 
malheureusement fini 2022 avec un déficit, dont les raisons 
principales sont explicitées dans le rapport financier. Ce sera 
un point d’attention particulier pour l’avenir. 
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Vous avez aussi vu que Charlotte Binet, notre secrétaire, est 
partie au printemps 2022, et je remercie de tout cœur 
Catherine Veillet-Michelet qui a assuré , au prix de multiples 
heures, toute la transition pendant de nombreux mois avant 
que nous ne puissions trouver une solution pour la remplacer, 
au moins temporairement, avec l’arrivée d’Eve Benoist. 

Et comme chaque année, il me tient à cœur de remercier 
toutes celles et ceux qui sont actifs pour cette paroisse, les 
conseillers presbytéraux, que ce soit dans notre ministère 
collégial ou dans nos engagements personnels, le pasteur bien 
sûr avec ce ministère personnel central, les catéchètes, et tous 
ceux qui contribuent à la vie de cette paroisse, par le temps 
qu’ils passent pour organiser et gérer les activités, et par leur 
participation à ces activités, à commencer par le culte, et nous 

souhaitons que vous y soyez de plus en plus nombreux. Si 
vous n’étiez pas là, cette paroisse n’existerait pas, quel que 
soit ce qui est proposé. Et sans oublier bien sûr tous ceux qui 
œuvrent pour l’Entraide et au sein d’Etudes et Recherche, et 
ce sont parfois les mêmes. Nous sommes complémentaires et 
nous faisons ensemble vivre cette paroisse. 

Ces forces vont avoir à être renouvelées, le mandat des 
conseillers presbytéraux vient à échéance au printemps 2024, 
nous aurons besoin de tous ceux qui pourront continuer à 
s’engager ou accepteraient de démarrer un engagement, quel 
qu’il soit. 

Isabelle BÉCHON, 
Présidente du Conseil presbytéral 

 

* * * 
Rapport financier 2022 

Chers frères, chères sœurs, 

L’année 2022 a été marquée par le début de la guerre en Ukraine et de la crise énergétique qui a suivi. 

Cette crise énergétique nous a touchés de plein fouet car notre contrat pluriannuel de gaz pour le chauffage de la salle cultuelle se 
terminait le 31 janvier 2022 et a été reconduit par tacite reconduction au tarif « de gros » « spot ». C’est à dire à un tarif 8,9 fois plus 
élevé que le tarif négocié durant les 4 années précédentes (0,2479 € le kWh vs 0,02749 €) 

De plus, notre chaudière est ancienne et ne disposait pas de système de régulation de température (système qui permet de réduire 
la température en absence d’utilisation de la salle (en semaine) et de rehausser la température le week-end). En effet, les 
chauffagistes ont été très occupés et indisponibles pour l’ACERA pour activer ou désactiver un tel système. Notre demande est en 
cours de réglage ! 

Cependant, le contrat de gaz se terminant le 31 janvier 2023, nous aurons encore à supporter le prix très élevé du gaz au mois de 
janvier 2023. Sur la période de janvier-février 2023, la facture de gaz atteint déjà un peu plus de 8000 €… 

Afin de ne plus avoir à supporter ce coût énergétique très important, nous avons mené plusieurs actions : 

- Changement de contrat d’alimentation en gaz de la chaudière de la salle cultuelle : prix supérieur au prix 2021 mais 2 fois 
moins élevé que le tarif 2022. 

- Changement de contrat de nos 4 compteurs électriques 
- Mise en place d’un régulateur de température de la chaudière 
- Lancement d’une étude à venir pour remplacer la chaudière actuelle (chauffant la salle cultuelle) par un système de chauffage 

plus économe 

Au-delà du coût de chauffage, nous avons finalisé la pose des fenêtres sur rue du presbytère début 2023 ainsi que la pose des 
compteurs d’eau et avons participé à hauteur de 1500 € à la réfection du piano. 
L’augmentation totale des charges s’explique également par l’augmentation des charges de copropriété (37 000 € vs 32 000 € au 
budget établi sur une base de dépenses de 28 000 € en 2021 !) 
Au total, nos charges s’établissent à 215 000 € pour un budget de 205 000 €, soit une augmentation des charges de 10 000 € par 
rapport au budget et de 15000 € par rapport à 2021. 
 
Au niveau des recettes : nous accusons une légère baisse des recettes (210 000 € vs 213 000 € au budget), s’expliquant par : 

- Une réduction du nombre de donateurs passant de 106 à 97 (115 en 2020) qui impacte notablement le poste des dons 
nominatifs : - 10 000 € par rapport au budget (106 000 €) . 

o Cette baisse de dons nominatifs est en partie compensée par une augmentation des autres recettes 
(mutualisations des charges de l’église : 108% du budget, 57 400 € vs 53 000 € au budget, + 7000 € par rapport à 
2021) grâce à l’augmentation notable des mises à disposition de salles (AG de copropriétés,…) (19 940 € vs 
12 500 € en 2021) 

Cependant, nous pourrons nous réjouir de la bonne tenue des collectes anonymes par rapport à 2021 en étant quasiment au budget 
(12 800 € vs 13 000 € au budget et 11 600 € en 2021) de même que la vente annuelle qui atteint presque le montant budgété 7416 € 
vs 8000 € au budget… avec une seule période de vente 
 
La conjugaison de ces évènements ne nous a pas permis d’atteindre l’équilibre en 2022. 
Nous terminons ainsi l’année 2022 avec un déficit de – 4382 €.   
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Ce déficit comptable aurait pu être alourdi sans la correction d’une reprise sur amortissement (4600 €). 

Au nom du conseil presbytéral, je tiens à vivement remercier tous nos paroissiens donateurs qui ont su se mobiliser mais aussi tous 
ceux qui ont participé à la vie de l’Église et à la réussite de la vente. Mais il n’en reste pas moins que le nombre de donateurs continue 
à diminuer (-10) et que nos donateurs vieillissent. La situation peut donc légitimement nous inquiéter d’autant que la crise énergétique 
nous impactera encore cette année. 
 
Quelques informations sur les dons 2022 :  

 Nombre Valeur / écart 
Donateurs réguliers n’ayant pas donné en 2021, mais ayant donné en 
2022 9 4195,6 € 

Nouveaux donateurs 2022 11 2523,4 

Réduction du montant de dons en 2022 de donateurs 2021 27 24 811,75 € soit -15 107 € / 2021 

Augmentation du montant de dons 2022 de donateurs 2021 23 42 579,75 € soit +8429 € / 2021 

Écart dons nominatifs 2022 -2021 -10 -10 594 € 

Donateurs ayant donné le même montant 29 22 810 € 

Don moyen 2022 97 999 € 

Donateurs habituels, n’ayant pas donné en 2022 7 - 5570 € 
 
Il faudra donc veiller particulièrement, dans le budget 2023 et le suivi des finances, à limiter nos dépenses.  
 

* * * 
Rapport d’orientation 2023 ACERA 

Pour faire vivre notre communauté, voici quelques activités phare que nous nous proposons de développer.  Elles 
évolueront avec les nouvelles dynamiques qui vont se mettre en place, puisque la fin de la pandémie nous a 
permis de relancer nos activités.   

Ce sera une année de renouvellement du CP, par un discernement à assurer par les conseillers en vue d'une 
équipe future. 

Priorité A : Une Église fraternelle  
- Retrouver au plus vite de nombreuses occasions de convivialité, notamment via des repas, y compris à destination 
des jeunes ménages en lien avec le couple pastoral.  

- Réaffirmer le culte comme rendez-vous important pour la vie de notre Communauté et poursuivre une présence sur 
podcast (Hors congé sabbatique); poursuivre la diffusion très suivie des cultes sur Facebook live pour les paroissiens 
distanciés et pour les personnes qui nous suivent. 

- Développer davantage les cultes avec musiciens invités, suivis ou non d’un concert. 

Avec le Conseil presbytéral, le pasteur coordonne ce qui gravite autour de la notion de culte, en collaboration avec 
d’autres participants (prédicateurs laïcs, pasteurs, instruction religieuse, musiciens…).   

Nous souhaitons développer notre page FaceBook ; un compte Instagram a démarré ce qui est 
complémentaire : les réseaux permettent une nouvelle forme de présence d'Église, attirant de nouveaux protestants, 
avec la possibilité d'échanger facilement ; c'est une réelle interface avec un public en recherche spirituelle. C'est aussi 
une prise en compte de l'Église Universelle, une attention à l'autre qui vit au loin, que nous voulons développer.  

Une liste de diffusion permettra cette année davantage de maintenir le lien avec des personnes intéressées par notre 
paroisse au près ou à distance. 

Nous souhaitons associer des paroissiens pour la liturgie. Le groupe Jeunes Ménages permettra d'associer à 
nos cultes de nouvelles personnes. 

Nous souhaiterons aussi inviter des personnes au CP. (Préparation du renouvellement du CP). 
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Priorité B : Une Église qui prend soin  
Notre paroisse va bientôt fonctionner avec un congé sabbatique du pasteur durant 4 mois.  
La paroisse va faire appel aux compétences en place et à celles d'autres pasteurs.  
Les mois qui viennent sont organisés, et l'on aura besoin de talents nouveaux. 

Le pasteur aura l'occasion de se renouveler en faisant une pause dans son activité, après plus de 35 ans de 
ministère sur le terrain. Ce sera un temps de méditation, de prière, de repos sabbatique, de retraite spirituelle, 
de discernement, de formation théologique et musicologique, avec le projet d'écriture de cantiques. 

Nous voulons poursuivre l’effort particulier mis sur les visites en face à face ou par téléphone, grâce notamment à 
l’Entraide.   

- Développer une dimension visite-repas. Dans ce cadre le ménage pastoral accueille souvent après le culte des 
personnes à sa table. Les paroissiens seront encouragés à s’inviter les uns les autres ; les repas de paroisse sont 
vivement attendus, et pourront désormais reprendre : renforcer l'accueil personnalisé des personnes nouvelles au 
culte, sans oublier l'accompagnement des habitués.  

Cet effort devra être poursuivi durant le congé sabbatique du pasteur qui offrira l’opportunité à d’autres 
personnes de prendre le relai durant cette période, et d’apporter leur voix à l’annonce de l’Évangile. 

Hiver Solidaire aura été le début d'une belle aventure œcuménique, d'accueil, d'échange et d'amitié fraternelle ; 
et l'accueil d'une personne ukrainienne parmi nous au presbytère manifeste une attention à l'autre tant au plus 
près qu'au plus loin.  
Notre Église a fait un effort de solidarité et nous voulons continuer et persévérer en ce sens. 

Priorité C : Une Église de la parole  
Ensemble, se former. 
- Poursuivre une catéchèse jeunesse qui permet de se familiariser avec la Bible et de l'incarner dans la 

vie quotidienne. Nous devons réfléchir à la manière d’accompagner sur la durée des effectifs plus restreints, pour 
maintenir un effet de groupe et entretenir l’enthousiasme ; une attention à la visibilité sur cette activité pourrait 
permettre d'attirer de nouvelles familles. 

- Poursuivre le groupe d’étude biblique. Développer la catéchèse pour adultes. 

Priorité D : Une Église de témoins  
Intégrer : Renforcement avec l'effort sur la communication  
Pour continuer à mettre en œuvre cette raison d'être de l'Église qu'est la mission, l'ouverture à l'autre, dans sa 
différence, nous souhaitons vivre et annoncer l’Évangile par une présence chrétienne protestante plus visible dans le 
quartier.   
- Faire connaître le culte, qui est une invitation à la fête, il doit être mieux connu par une meilleure visibilité.  L'information 

par voie d'affiches devra toujours davantage être apposée sur les vitres de notre temple.  
- Développer davantage la visibilité sur notre vie cultuelle et culturelle, en particulier dans les supports locaux et 

régionaux, et le site internet en particulier, en lien avec Ève Benoist.  
- Poursuivre la publication des Nouvelles d'Auteuil qui sont très appréciées par des personnes éloignées ;  
- Poursuivre une « aumônerie musicale » hors les murs du temple, grâce aux activités musicales du pasteur qui 

permettent une annonce de l’Évangile, sous un autre mode, après que les concerts aient été provisoirement mis en 
veille ;  

- Rencontrer plus de chrétiens d'autres paroisses, renforcer les contacts œcuméniques : Hiver Solidaire aura été et 
sera une belle occasion d'unité, l'action étant fédératrice. 

En exhortation, nous souhaitons notre Église comme un lieu de rayonnement. 
Le prophète Daniel nous interpelle, pour nous inviter à nous mettre dans ce regard d’avenir, dans la certitude 
offerte à ceux qui se confient en Dieu, s'en remettant à sa sagesse : « Béni soit le nom de Dieu, d’éternité en 
éternité ! A lui appartiennent la sagesse et la force.  21 C’est lui qui change les temps et les circonstances, qui 
renverse et qui établit les rois, qui donne la sagesse aux sages et la science à ceux qui ont de l’intelligence.  22 Il 
révèle ce qui est profond et caché, il connaît ce qui est dans les ténèbres, et la lumière demeure avec lui. ». 
(Daniel chapitre 2). 

Pasteur Jean-Christophe ROBERT 
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Activités paroissiales – Échos de l’Assemblée générale 
 

Rapport moral 2022 et d’orientation du Service d’Entraide 

Chers amis, je suis heureuse de vous voir réunis à l’occasion de cette Assemblée Générale. 

Après deux années perturbées par le covid, les activités traditionnelles de l’entraide ont redémarré peu à peu. Nous 
avons repris les apéritifs après le culte. Un repas Sola Scriptura a pu être organisé en juin. Nous maintenons le lien 
social par des visites et par un soutien téléphonique aux personnes isolées. 

En avril nous avons participé à une opération d’aide à l’Ukraine organisée par la Mairie. Un appel à dons a été diffusé 
dans la paroisse, ce qui a permis de remplir quatre cartons de produits alimentaires, produits d’hygiène et 
imperméables. Merci à Claire EVESQUE et Françoise CLAUDE-FLAMENT qui ont apporté ces cartons à la mairie du 
16e 

Par contre les cours collectifs d’alphabétisation n’ont pas pu reprendre à la rentrée, cette activité a été mise en veille 
pour le moment car nous avons peu de personnes disponibles pour en assurer le fonctionnement. 

Le repas de Noël pour les personnes isolées a été organisé le 24 décembre après la veillée, merci à Philippe VOGT 
qui continue à œuvrer pour son maintien. 

Nous avons fait un don financier au CASP pour contribuer à l’envoi des cadeaux de Noël aux enfants de prisonniers, 
nous avons également fait des dons aux diverses associations que nous soutenons habituellement. 

Nous apportons un soutien financier à Diana DRACH qui est d’origine ukrainienne et âgée de 18 ans ; elle a été 
accueillie au presbytère par le pasteur et sa famille. 

L’activité vestiaire est dans notre paroisse une activité de stockage et de redistribution. Cette année nous avons donné 
à deux reprises des cartons de vêtements (vêtements chauds pour hommes, vêtements d’été pour femmes et enfants) 
à l’association Aurore, qui aide des réfugiés et des sans domicile fixe. Nous avons également donné cet automne, dans 
le cadre de l’aide à l’Ukraine, quatre cartons de vêtements chauds au club Athéon (stade Jean BOUIN) qui organisait 
un convoi vers l’Ukraine. Le problème est que depuis l’automne, l’Association Aurore ne prend plus de vêtements et 
que nous n’avons pas trouvé pour le moment dans le voisinage d’autres associations partenaires. Nous remercions les 
paroissiens de leurs dons passés mais nous leur demandons provisoirement de ne pas apporter de vêtements car les 
placards craquent.  

 

Je vous annonce mon départ de la présidence du service de l’entraide, Philippe VOGT sera le nouveau Président, et 
également le départ d’Éric Rabarison du poste de trésorier, ce sera Claire EVESQUE qui le remplacera. 

Merci à Éric pour son implication au poste de Trésorier de l’Entraide durant toutes ces années. Nous lui souhaitons le 
meilleur. 

 

Les membres du service de l’Entraide restent mobilisés, malgré le manque de volontaires disponibles tant pour 
coordonner les activités que pour les réaliser. 

Nadine HIOL 
PRESIDENTE DU SERVICE D’ENTRAIDE 

* * * 
À l’occasion de son départ de la présidence, le Comité d’entraide remercie très chaleureusement Nadine pour ses 
années d’engagement !  

 
  Les repas Sola scriptura reprennent régulièrement le 3e dimanche du mois. Notez dans 

vos agendas les dates suivantes : dimanche 16 avril  
     dimanche 21 mai  
     dimanche 18 juin  

On vous attend nombreux ! 
 

À noter 
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Activités paroissiales – Échos de l’Assemblée générale d’Études et Recherche 
 
L’association Études et Recherche d’Auteuil a tenu son AG annuelle le 24 mars 2023. 

 

Résultats des votes 
Le rapport moral et le rapport financier de l’année 2022 ont été approuvés.  
Le Comité directeur a évolué avec le départ d’Éric Chapal et l’arrivée de Françoise Caillods. 
Le rapport moral a rappelé les activités de l’année 2022 et dessiné les perspectives d’avenir.  
Le rapport financier enregistre un résultat comptable négatif de 3572 €, imputable aux frais de restauration du piano, 
qui doivent être considérés comme un investissement. 

Bilan et perspectives 
Les activités se sont déroulées normalement pendant 
toute l’année 2022 : 
- 6 conférences ont eu lieu : les 4 dernières du cycle sur 

« Les origines juives du christianisme » et les 2 
premières du cycle « Spiritualité et engagement en 
France au XXe siècle ».  

- 7 concerts ont été organisés.  
- l’atelier yoga a eu lieu tous les mardis. 

Conférences 
Le cycle 2022-2023 sur « Spiritualité et Engagement en 
France au XXe siècle » vient de se terminer. La dernière conférence sur Théodore Monod a été annulée à cause des 
difficultés de transport dues aux évènements actuels. Nous espérons qu’elle pourra se tenir ultérieurement. Les vidéos 
sont en ligne https://www.youtube.com/@etudesetrechercheauteuil/videos, les résumés sont téléchargeables sur le site 
de la paroisse et seront publiés dans les Nouvelles d’Auteuil.  
Le cycle 2023-2024 aura pour thème : « Vers une terre vivable pour tous – Environnement – Migrations – Démographie 
– Espérance ». 

Musique 
Le planning des concerts 2023 est bouclé : trois concerts ont déjà eu lieu, six autres sont prévus jusqu’en novembre 
2023. Et trois sont déjà programmés pour 2024 ! 
La restauration a été faite par l’atelier Chopin au cours de l’été 2022 pour une somme de 6440 €. L’ACERA a participé 
à hauteur de 25 %. Les pianistes qui ont joué sur le piano restauré étaient très satisfaits du résultat. 

Questions particulières 
Salle cultuelle 

Depuis la reprise après le confinement, les conférences sont organisées dans la salle cultuelle, initialement pour des 
raisons sanitaires. Mais cela permet d’accueillir des personnes à mobilité réduite, d’utiliser le nouvel écran et les haut-
parleurs de la salle, grâce au micro-cravate et au nouveau micro sans fil, installé par Jean-Denys Robert. 
Le point noir de cette salle est le manque de chauffage : 15 °C, température très insuffisante pour les conférenciers, 
pour le public, pour les musiciens et les instruments… 

Secrétariat 
Jusqu’en mars 2022, notre petite structure bénéficiait de l’aide du secrétariat de l’Église pour la préparation du flyer et 
des affiches des conférences, la préparation des affiches et des programmes des concerts, l’annonce de nos 
conférences et concerts par mail aux paroissiens et aux contacts ERA.   
Pour ces derniers, Françoise Lafont avait pris le relais. 
Depuis janvier, Ève Benoist est chargée de gestion et communication pour le temple 12 h par semaine. Elle n’a pas pu 
reprendre tout ce que Charlotte Binet faisait pour nous, elle s’occupe : 
- de faire les mailings aux contacts ERA et aux paroissiens.  
- de mettre à jour les infos et archives ERA sur le site web. 
Depuis la migration vers le nouveau site web https://auteuil.epudf.org, l’accès aux archives des conférences est limité : 
les textes et résumés sous forme de fichiers HTML ne sont pas lisibles par le nouveau système et pour les fichiers plus 
récents PDF, les liens ne fonctionnent plus. Ève Benoist va faire le maximum pour que tout rentre dans l’ordre.  
Merci à Ève pour son aide précieuse. 
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Résumés des délibérations du Conseil presbytéral 
Procès-verbal de la réunion du Conseil Presbytéral du 1er février 2023  
1. Méditation par Jean-Christophe Robert 
Psaume 1.1  
Heureux l'homme qui ne marche pas selon le conseil des méchants (…) Mais qui trouve son plaisir dans la loi de 
l'Éternel !… 

2. Points pour décision 
Organisation du temps de congé sabbatique (Culte, Études bibliques, Catéchisme pour adulte, Visites, Interfaces avec 
le consistoire)  

3. Points pour information 
1. Retour sur les activités récentes –  

Vêpres œcuméniques : 47 personnes, très belle célébration 
Les activités d’études et recherches : concerts et conférences ont été saluées comme grande réussite  

2. Organisation des diners « en ville »  

3. Point sur « Hiver solidaire »  
L’initiative « Hiver solidaire » avec la paroisse Saint François de Molitor a atteint son régime de croisière. 
L’initiative se poursuit jusqu’à la mi-mars. 

4. Activités à venir 
Le pasteur propose d’organiser un diner pizza avec le témoignage d’un reporter de guerre le 17 mars prochain  

5. Rapports pour information (finances, locations, travaux) –  
Finance :  

• Les nouvelles arrivées ne compensent pas le départ des anciens  
• En 2014 on avait 157 donateurs, en 2020 à 104, en 2022 on en a 90. 
• La question est de revoir la cible 2024 et la faire valider par l’AG du mois de mars –  

4. Points pour discussion 
1. Organisation de l’Entraide – 
2. Finances au 31 décembre –  
3. Discernement pour le Conseil presbytéral  
4. Engagement et assiduité au CP  
5. Préparation de l’AG du 25 mars –  

• Échanges sur les premiers jets des rapports moral et d’orientation 
• Rapport financier : une fois que les comptes seront validés, préparation du rapport. 

 
Des paroissiens se plaignent du manque de soutien de la part du conseil presbytéral dans les moments difficiles. 
Certains paroissiens souhaiteraient recevoir un remerciement personnalisé après chaque don. Le trésorier abordera ce 
point à l’AG. 
 

* * * 
Procès-verbal de la réunion du Conseil Presbytéral du 8 mars 2023 
1. Méditation par Jean-Christophe Robert : Le prologue de Jean 
2. Adoption du compte rendu du conseil du 1er février avec les modifications proposées 
3. Points pour décision 

3.1. Préparation de l’Assemblée générale 
3.1.1. Finalisation du Rapport moral  
3.1.2. Éléments du Rapport financier 

97 donateurs en 2022. Le déficit financier pourrait être de -12 000€. On a notamment perçu 9000 euros de l’assurance 
pour des travaux Salle Bertrand à faire en 2023 
baisse des offrandes nominatives de 8%, augmentation des charges de gaz et de copropriété. Augmentation des 
revenus de la location grâce au travail du secrétariat.  
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3.1.3. Ajustement du Rapport d’orientation 

Points saillants/ modifications : 
Renforcer la partie église solidaire en rappelant les initiatives de solidarité (Ukraine, Hiver solidaire).  
Insister sur la partie communication, commission communication, nouveau site en préparation, une newsletter va être 
lancée à partir des informations du site.  
Le congé sabbatique de JCR doit être inclus dans le rapport.  
A renforcer : une année de discernement s’annonce pour le renouvellement du CP.  
 

3.1.4. Cible 2024 
Proposition d’une cible pour 2024. Pour rappel en 2023 il y avait une demande d’augmentation qui n’a pas été acceptée. 
la cible est à 77K€ depuis quelques années. Le CP propose une baisse à 75 K€ au vu du résultat de 2022.  
 

3.1.5. Organisation de l’AG et du diner – 25 mars 2023 
AG : réunion financière à 16h00 –  
AG : 17h00 –  
Diner : tartes salées ou sucrées, salade et boissons.  
 

3.2. Finalisation de la préparation du congé sabbatique 
Les derniers remplacements pour les cultes sont en cours.  
Rappel du dispositif pour la semaine sainte :  

- Jeudi saint culte à Boulogne ou Annonciation  
- Vendredi saint consistorial à Saint Jean  
- Culte de Pâques : à Auteuil  

Compte Facebook de l’église : codes communiqués  
 

3.3. Nomination au comité Etude & Recherche 
Nomination à l’unanimité de Claire Evesque. 

 
4. Points pour information 

4.1. Retour sur les activités récentes  
Théatre : très belle représentation, texte et décors, mais public un peu clairsemé. bonne campagne 
d’information mais il faut travailler davantage la communication de proximité…  
Concert d’orgue (Pierre Farago) – très spirituel avec de nombreuses explications – un succès à renouveler –  
Déjeuner parents jeunes enfants chez le pasteur : 3 couples  
Hiver solidaire : bilan très positif avec plus de 12 personnes de la paroisse engagées, la plupart ont fait au moins 
3 vacations. Une fête des bénévoles devrait être organisée prochainement pour réunir tout le monde.  
Faire une synthèse pour les Nouvelles d’Auteuil et Paroles Protestantes. 
Nouveau site web : devrait être mis en ligne prochainement. Bâtir un formulaire de réservation de salle. 
 
4.2. Organisation des diners « en ville » -  

4 groupes ont été constitués de 6 personnes  
 

* * * 
 

 
 
 
 
 
  

Les « Plaids protestants », en tissu polaire gris, avec une croix 
huguenote brodée, avec leur sac de rangement noir, sont en vente  

au prix de 25 €. 
Directement auprès d’un conseiller ou commande par mail au 
secrétariat secretariat@erf-auteuil.org 
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Association Cultuelle de l’Église Réformée d’Auteuil 
membre de l’Église protestante unie de France, communion luthérienne et réformée 

SECRÉTARIAT ET INFORMATION pas de permanence assurée pour le moment  

courriel : secretariat@erf-auteuil.org -  
site : https://auteuil.epudf.org 
PASTEUR : Jean-Christophe ROBERT, 06 66 57 72 91 - courriel : pasteurjcrobert@gmail.com09 

CONSEIL PRESBYTÉRAL  
Pasteur : Jean-Christophe ROBERT 
Bureau : 
Présidente : Isabelle BÉCHON, 
Vice-présidente : Catherine VEILLET-MICHELET, 
Trésorier : Olivier GOUT, Trésorier adjoint : Philippe OSKANIAN, 
Secrétaire : 
Membres : Cédric BAECHER, Nadine HIOL, 
 Alice BOULLANGER, Sophie NADAL, 
 Thierry CANDAS, Éric RABARISON, 
 Serge FOZONNE, Philippe VOGT. 
 

ORGANISTE TITULAIRE : Pierre FARAGO 

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations :  
déduction fiscale de 66 %, jusqu’à 20 % du revenu imposable. 

C.C.P.1086-26 CPARIS - Merci de libeller vos chèques à l'ordre de ACERA 

 

Service d'Entraide d'Auteuil 
COMITÉ DIRECTEUR 
Président : Philippe VOGT 
Vice-président : Pasteur Jean-Christophe ROBERT  
Trésorière : Claire ÉVESQUE - Secrétaire : Estelle TSHOUONGANG 
Membres : Serge FOZONNE, Françoise LEDEY, 
 Violette GINGER, Éric RABARISON 
 Nadine HIOL Beryl VEILLET 

 
Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations : 

déduction fiscale de 66 %, jusqu’à 20 % du revenu imposable. 
C.C.P. du SERVICE ENTRAIDE : 15 380 39 M PARIS 

 

Études & Recherche d'Auteuil 
COMITÉ DIRECTEUR  
Président : Henri PARLIER 
Vice-présidentes : Florence COUPRIE et Claire ÉVESQUE 
Secrétaire : Françoise LAFONT 
Trésorière : Claire ÉVESQUE 
 
Membres : Cédric BAECHER, 
 Françoise CAILLODS,  
 Marcia de LABBEY, 
 Bertrand GALLAY 
 Paul IMBERT, 
 Pasteur Jean-Christophe ROBERT 

 


